



# Columnas ESTATALES

9 de abril de 2025

*Mexiquense* vota,  
es justo



# LA MAQUINITA

## Alerta en programas sociales

:::: La desinformación digital ha encontrado terreno fértil en el aprovechamiento de los programas



ESPECIAL

Juan Carlos González.

sociales. El titular de la Secretaría del Bienestar del Estado de México, **Juan Carlos González Romero**, alertó sobre el uso de páginas falsas que suplantán la identidad de esta dependencia para engañar a los ciudadanos y obtener datos personales. Esta práctica fraudulenta representa un riesgo directo para la seguridad de la población, especialmente de quienes buscan acceder a apoyos sociales legítimos.

**González Romero** hizo un llamado firme a la ciudadanía para que consulte únicamente los canales oficiales al buscar información sobre programas como *Alimentación para el Bienestar* y *Servir para el Bienestar*. Subrayó la importancia de verificar convocatorias, requisitos y fechas a través de medios institucionales, ya que cualquier otra fuente puede prestarse a engaños.

## Mantienen a la baja homicidio

:::: La estrategia de seguridad en el Estado de México comienza a mostrar resultados tangibles.



ESPECIAL

Delfina Gómez Álvarez.

La gobernadora **Delfina Gómez Álvarez** informó que el homicidio doloso en la entidad se redujo en un 19.3% entre octubre de 2024 y marzo de 2025. Esta disminución no solo refleja un avance en las acciones coordinadas de seguridad, sino también un cambio positivo en la percepción ciudadana respecto a la gobernabilidad y el combate a la violencia. Este logro coincide con el arranque del gobierno federal encabezado por la presidenta **Claudia Sheinbaum**, lo que sugiere una alineación efectiva entre los niveles estatal y federal en materia de seguridad. Sin embargo, es un recordatorio de que la continuidad y el fortalecimiento de las políticas públicas son clave para consolidar un entorno más seguro y justo para los mexicanos.

## Entre escuelas "patito" te veas

:::: La detección de escuelas de capacitación sin validez oficial en el transporte público del Estado



ESPECIAL

Candi Domínguez.

de México revela una grave omisión institucional. La falta de control y supervisión, evidenciada por la ausencia de exámenes, listas de asistencia y expedientes, pone en entredicho la calidad del servicio y, peor aún, la seguridad de miles de usuarios. La responsabilidad recae directamente en las autoridades del Instituto Mexiquense del Transporte, encabezado

por **Candi Domínguez**, cuya rendición de cuentas se vuelve indispensable. Este hallazgo no solo deja al descubierto irregularidades administrativas, sino también una preocupante permisividad que afecta la profesionalización del transporte público. Permitir que operadores circulen sin constancia legítima de capacitación es, en los hechos, una amenaza a la movilidad segura y eficiente.

## EL INSURGENTE

### A la derecha

ESPECIAL

:::: La afirmación del alcalde de Metepec, **Fernando Flores Fernández**, “Somos un gobierno de derecha, que gobernamos a la derecha”, marca una postura política clara y sin ambigüedades. Junto con sus homólogos Romina Contreras Carrasco, alcaldesa de Huixquilucan, y Pedro Rodríguez Villegas, alcalde de Atizapán de Zaragoza, refrendaron públicamente su alineación ideológica en una conferencia encabezada por el dirigente estatal del PAN, Anuar Azar. Este posicionamiento colectivo parece buscar cohesión interna rumbo al nuevo ciclo electoral, pero también puede abrir un debate sobre la representación plural y el papel del gobierno local en contextos diversos. Sin embargo, al enfatizar una visión de gobierno abiertamente de derecha, los alcaldes se colocan en un terreno que, si bien les da claridad, también exige resultados concretos que respalden su narrativa. En una entidad con cre-

ciente pluralidad política estas declaraciones pueden fortalecer su base, pero también polarizar el discurso si no se acompañan de políticas eficaces.



Fernando Flores.

### Van por responsables

ESPECIAL

:::: Los recientes hechos ocurridos en Chimalpa, donde una menor fue víctima de secuestro virtual y una patrulla municipal resultó destruida, exigen respuestas firmes y resultados visibles. El alcalde de Nautalpan, **Isaac Montoya Márquez**, aseguró que ya se cuenta con datos certeros para ubicar y castigar a los responsables. La contundencia del mensaje es clave, pero lo será aún más el cumplimiento puntual de las acciones prometidas. La localización de las otras dos niñas reportadas desaparecidas es un alivio para



Isaac Montoya Márquez.

la comunidad, pero también un recordatorio de la vulnerabilidad que enfrentan muchas familias ante delitos que combinan violencia, tecnología y desinformación. El llamado es claro: reforzar la prevención, mejorar la capacidad de respuesta institucional y construir confianza ciudadana desde los gobiernos locales es ya una tarea impostergable.

### Inseguridad en Toluca

ESPECIAL

:::: La creciente incidencia del robo de autopartes y la operación impune de los llamados “motorrones” en la colonia Rancho La Mora, en la capital del Estado de México, refleja una preocupante descomposición del entorno urbano.

Vecinos denuncian que, pese a contar con un módulo de seguridad en el acceso principal, los delitos se repiten con frecuencia, especialmente durante las madrugadas.

Esta situación deja en evidencia no solo la falta de vigilancia efectiva, sino también una desconexión entre las estrategias de seguridad y la realidad cotidiana de las comunidades.

Frente a esta problemática, es indispensable reconocer que la responsabilidad de garantizar la seguridad no recae únicamente en el municipio, sino que debe ser asumida de manera coordinada con el gobierno estatal. La ausencia de resultados efectivos en zonas residenciales como Rancho La Mora subraya la urgencia de revisar y fortalecer los mecanismos de prevención, patrullaje y respuesta.

## EN LOS PASILLOS

### CONFIADA

**Comentan** que hay cadena de oración para **contagiar** la confianza mostrada por la secretaria de Desarrollo Económico mexiquense, **Laura González Hernández** y que la **guerra comercial** impulsada por el presidente Donald Trump, poco afecta la economía mexicana y por ende la **mexiquense**. Mantiene el optimismo de que en la entidad se consoliden los **clúster tecnológico**, aeronáutico y automotriz.

### NERVIOSOS

**Cuentan** que en Tepetzotlán los **regidores** de Morena andan nerviositos y preocupados por el **hartazgo** de la población ante la **delincuencia** y temen se pueda presentar un evento más, donde la **gente tome la justicia** por su propia mano y cómo **no** estar **temerosos**, si para una población de más de 100 mil **habitantes** sólo se tienen **165 policías**.

### ABUSADILLOS

**Dicen** que el **pulpo** camionero no baja la guardia en su camino para lograr se incrementa la **tarifa** en el **transporte**. Como primer paso, logró las **mesas** de trabajo para conocer sus propuestas y **analizarlas**, así como enterarse de la opinión que sobre el **tema** tiene el gobierno. Ahí la llevan, proponen y **quitan** y vuelven a **proponer**, pero en **ningún momento** incluyen a un factor primordial; la opinión de la **gente**.

### ALARMADOS

**Aseguran** que vecinos de la colonia **El Parque**, están muy preocupados, pues han detectado la presencia de **sujetos** en las madrugadas bajando de "**camionetones**" o en autos de lujo. Sobre todo, los fines de semana se está volviendo común este tipo de **personas** se estacionen en una **avenida lateral** al cementerio municipal, al parecer a **negociar**.

---

# LA EDITORIAL



El robo de agua en el Estado de México dejó de ser un fenómeno aislado para convertirse en un problema estructural que pone en riesgo el acceso al recurso más importante para la vida. El huachicoleo del agua no sólo representa pérdidas económicas, sino que también vulnera el derecho de miles de familias a contar con este servicio básico.

Frente a esta realidad, el Gobierno del Estado de México, en coordinación con autoridades federales y locales, ha comenzado a actuar con mayor contundencia. Los operativos recientes para dismantelar tomas clandestinas evidencian que estas prácticas no son improvisadas, sino parte de redes bien organizadas que han operado por años a costa del bienestar social.

La acción institucional es un paso necesario, pero debe sostenerse con vigilancia permanente, sanciones ejemplares y políticas públicas que cierren el paso a la corrupción e impunidad. Y con ello garantizar que el agua llegue a quienes realmente la necesitan.

La participación ciudadana ha sido clave para visibilizar esta problemática y debe fortalecerse como parte de una estrategia integral. El mensaje debe ser claro: en el Estado de México, el agua no se negocia ni se roba. Se protege, se cuida y se distribuye con justicia.





TERESA GONZÁLEZ CORONA

## LA JUSTICIA EN LAS URNAS

**L**a boleta electoral del próximo 1 de junio representa un hecho sin precedentes en el país, es un avance hacia la democratización judicial y sobre todo un enorme reto institucional.

Todas y todos quienes participaremos como votantes en esta elección histórica debemos detenernos a reflexionar con seriedad sobre lo que está en juego.

No se trata solo de elegir un nombre en una boleta, sino de decidir quienes tendrán en sus manos la justicia en nuestro país, en nuestro estado.

También a quién tendrá la responsabilidad de encabezar el Poder Judicial del Estado de México, una de las instituciones clave para garantizar el acceso a la justicia, la legalidad y los derechos de la ciudadanía. Nuestra decisión debe estar guiada por el conocimiento, la ética y el compromiso democrático, no por la popularidad, el carisma o la propaganda. Elegir con responsabilidad es el primer paso para construir una justicia verdaderamente cercana, independiente y eficaz.

El principio detrás de esta reforma judicial —la apertura del sistema de justicia a la voluntad popular— parte de una intención legítima: romper los círculos cerrados de designación. Sin embargo, trasladar al electorado la responsabilidad de elegir magistrados plantea una tensión peligrosa entre democracia y tecnocracia. La justicia no puede ser un concurso de simpatía, ni una pasarela de redes sociales.

Vemos ya a candidatos produciendo videos de TikTok, lanzando slo-

gans vacíos y abrazando una lógica electoral que poco tiene que ver con el perfil que se requiere.

El ciudadano, no cuenta con los elementos reales para evaluar el desempeño judicial de los aspirantes. ¿Cuántas sentencias relevantes ha emitido? ¿Cuál ha sido su postura frente al debido proceso o la violencia de género? ¿Qué visión tiene del acceso a la justicia para pueblos originarios o sectores marginados? Ninguna de esas respuestas está hoy sobre la mesa de debate público. Y eso es alarmante.

La presidencia del Tribunal Superior de Justicia requiere de personas con una gran trayectoria, visión jurídica, ética intachable, independencia y capacidad de liderazgo institucional.

El Congreso del Estado de México avaló personas expertas como Marco Antonio Nava y Navas —con una sólida carrera como magistrado y expresidente del Tribunal de lo Contencioso Administrativo— y otros perfiles con más discreta presencia pública, pero experiencia judicial local como Alma Delia Aguilar González, Luis Fernando Camacho Lupercio, Norma Delgado Bugarín, Pablo Espinosa Márquez, Martha Alicia Flores Cordero, Luis Alberto García Gutiérrez y Rafael González Osés Cerezo.

La elección judicial puede ser una oportunidad histórica para acercar la justicia al pueblo por ello es necesario centrarse en trayectorias y perfiles probados en el ramo judicial, de lo contrario, corremos un riesgo mayúsculo ya que la justicia no puede ser rehén de la ignorancia ni de la popularidad. Votar por quien impartirá justicia exige un electorado más crítico que nunca.



# TRIBUNA POLÍTICA

POR: JOSÉ CONTRERAS CONTRERAS / Periodista

## A Couttolenc Buentello le vale gorro la división de poderes



Dicen que está bien ser puerco, pero no tan trompudo, y eso aplica a los políticos de la nueva era que no distinguen entre ser “rock star” y desempeñarse en el servicio público. Ya hemos platicado acerca de la reiterada conducta del diputado local del Partido Verde Ecologista de México, José Alberto Couttolenc Buentello, de creerse prácticamente dueño de la Secretaría del Medio Ambiente y Desarrollo Sostenible del Estado de México, en la que no solo tiene vegetando a una 20 de colaboradores que en realidad “trabajan” con cargo al erario estatal, aviadores pues, sino que además ahora se da el lujo de organizar las actividades públicas de la supuesta titular de esa área, Alhely Rubio Arronis.

El pasado lunes, se convocó a la entrega de certificados ambientales a 250 empresas y unidades ambientales, acto que sirvió, una vez más, para el lucimiento personal del coordinador estatal del Partido Verde Ecologista de México, José Alberto Couttolenc Buentello, quien prácticamente borró a Alhely Rubio Arronis, a quien no le permitió decidir ni de qué color iba a ir vestida al evento.

Los detalles del evento fueron muchos, pero solo comentaremos que hoy nada se mueve si Couttolenc Buentello no lo decide, desde quiénes recibieron los reconocimientos, hasta el acomodo de las personas que participaron en una ceremonia de principio a fin manipulada por quien, además, es coordinador de la fracción parlamentaria del partido del tucán en la Cámara de Diputados local.

¿Por qué tiene que salir la invitación a los eventos de la Secretaría del Medio Ambiente y Desarrollo Sustentable desde las oficinas del Partido Verde Ecologista del Estado de México? ¿No tendría alguien que explicarle a Couttolenc Buentello que todavía existe la división de poderes en el Estado de México a pesar de que todo lo pretenda operar el Movimiento de Regeneración Nacional y sus aliados? ¿También los gastos de este tipo de eventos se harán con recursos del Partido Verde Ecologista de México o eso sí se carga al presupuesto del Poder Ejecutivo de esta entidad?

Por ahí de mientras la “atención” de los

representantes de los medios de comunicación al parecer si corrió por cuenta del Verde Ecologista de México, lo que, por cierto, no pasó de unos tacos de canasta, como una muestra más de la “benevolencia” de José Alberto Couttolenc Buentello.

Él no invierte mucho, pero sí capitaliza todo lo posible lo que sí gasta la Secretaría del Medio Ambiente en la promoción personal del coordinador estatal del Partido Verde Ecologista, quien no solamente ejerce el control administrativo sobre esa dependencia, sino dicen que también decide hasta quién se ve beneficiado del indudable saqueo que ahí se realiza. Cosas del poder.

### Elección judicial en franco riesgo

Sabía usted que, en la próxima elección de personas juzgadoras, como ahora rimbombantemente se le denomina a la elección del Poder Judicial, será la primera vez en la historia democrática de nuestro país que los ciudadanos no contarán os votos ni realizarán las actas de escrutinio; es decir, no habrá sábanas de resultados, por lo que la posibilidad de alterar con la mano en la cintura los resultados de ese ejercicio son amplias, muy amplias.

Además, las boletas de votación sobrantes —que se espera que sean muchas— no serán anuladas como siempre se ha hecho, por lo que cualquiera podrá alterarlas a su antojo, además de que se instalarán más de 170 mil casillas que si existieron hasta la última elección federal.

Estas y muchas más irregularidades tendrá el proceso en el que se prevé invertir millones de pesos de todos los mexicanos, pero el cual no tiene prácticamente ninguna garantía. Cosas de la democracia.

### Para rematar...

A pesar de que el Gobierno del Estado de México aprobó un contrato de 121 millones de pesos para la realización del programa estatal Caravanas por tu Salud, de la secretaria de Salud, a cargo de Macarena Montoya, éste no se está llevando a cabo conforme a lo planeado. El calendario que se envió a los municipios para programar la realización de estas jornadas de salud no se está cumpliendo.

Al menos eso es lo que han declarado abiertamente presidentes municipales de localidades como San Felipe del Progreso, quienes, dicen, recibieron el aviso de suspensión menos de 24 horas antes de realizarse, lo que evidentemente causó gran malestar de la población que acudió al lugar de la cita porque ya no fue posible avisarles a tiempo para que no hicieran viajes de más de una hora desde sus comunidades.

Su la secretaria de Salud, Macarena Montoya cree que en localidades como San Felipe del Progreso se convoca por correo electrónico o por WhatsApp para que todos se enteren al instante, es porque seguramente ni en su vida ha pisado esa localidad mexiquense. Además de una falta de respeto para la población por la cancelación, esto pone en evidencia que alguien no cumplió con ese contrato de 121 millones de pesos para la realización de esas caravanas de servicios de salud.



**BERENICE  
OLMOS**

ROMPIENDO BARRERAS



## El gran impacto de la IA en la sociedad

**S**iempre he tenido la creencia de que todos los días se aprende algo nuevo; incluso se aprende de quien menos creemos que podemos aprender algo. Es decir, la vida está llena de saberes y conocimientos que cada uno de nosotros adquirimos a través de los usos y costumbres que se practican en los hogares donde fuimos

criados y crecimos.

Todo lo que sabemos de forma natural, como seres humanos, intentamos transmitirlo a las generaciones futuras: hijos, sobrinos, alumnos e incluso a nuestros propios padres.

Gracias al gran cambio social que se vive actualmente en México, somos cada vez más conscientes de

que también podemos compartir conocimiento con los adultos, y no por ello se les resta autoridad.

Sin embargo, conforme pasa el tiempo, me doy cuenta de que es necesario adquirir nuevos saberes para poder estar a la vanguardia social y contextual.

Esto nos lleva a comprender que nuestros conocimientos deben expandirse si queremos mantenernos inmersos en la globalización. Por ello, es indispensable adentrarnos en el mundo de la inteligencia artificial (IA), que ha tenido un impacto profundo y contundente, especialmente en niños y jóvenes.

Si bien la inteligencia artificial promete un mundo mejor, también plantea grandes retos y desafíos para que eso ocurra.

Para mí no han dejado de ser sorprendentes las constantes actualizaciones tecnológicas que incorporan IA. He tenido que aprender a usarla, empezando por los teléfo-

nos inteligentes, e incluso superar el miedo que genera su uso y la vulnerabilidad que conlleva en cuanto a los datos personales.

Hoy, los hogares se vuelven inteligentes, las ciudades se transforman; la educación, la industria automotriz, la medicina, la agricultura, todo cambia. La cotidianidad de nuestras vidas está impregnada de IA y, dondequiera que miremos, encontramos algo relacionado con ella. Esto hace que la vida se vuelva más sencilla, pero exige un uso consciente, estratégico y supervisado, ya que muchas veces los algoritmos deben ser alimentados

con datos precisos para evitar sesgos y resultados no deseados.

Sin embargo, estoy segura de que, al igual que a mí, a muchos de ustedes les ronda en la cabeza la inquietud de si en algún momento las máquinas y los robots llegarán a ser tan inteligentes que los humanos terminemos por perder el control y seamos reemplazados.

Por eso, si queremos seguir siendo parte activa del mundo actual, sin aislarnos de la tecnología —y mucho menos de la IA—, debemos aprender a convivir con ella, involucrarnos y tomar plena conciencia del impacto que implica su uso. ●

**Si queremos seguir siendo parte activa del mundo actual, sin aislarnos de la tecnología —y mucho menos de la IA—, debemos aprender a convivir con ella.**



Fernando Díaz Juárez

## Los mecanismos alternos, mejor vía de acceso a la justicia

**El acceso** a la justicia es el primer escaño de la tutela judicial efectiva, el primer paso que el Estado debe dar para hacer prevalecer el derecho y garantizar a las personas el disfrute pleno de sus libertades.

No obstante, los sistemas de justicia presentan diversas complicaciones para garantizar el acceso pleno a la resolución de controversias y en ello, a la justicia. La carencia presupuestal, la lentitud de los procedimientos, la insuficiencia de personas juzgadoras, la falta de homogeneidad en los procesos, los cambios legislativos, la aparición frecuente de nuevos fenómenos sociales, la falta de especialización técnica y la brecha tecnológica, son factores internos y externos que complican la labor jurisdiccional y restan capacidad operativa en los juzgados y tribunales.

Todo ello, por supuesto merma la credibilidad social en la función judicial y deslegitima la labor de juezas, jueces, magistradas, magistrados, ministras y ministros.

Esta circunstancia ha llevado a la búsqueda de nuevos caminos para la justicia, reformas de homogeneidad procesal como el Código Nacional de Procedimientos Penales, así como en la materia civil y familiar, modificaciones sustantivas y adjetivas a la Ley Federal del Trabajo, la Ley de amparo y el sistema de precedentes judiciales, la Ley General de Mecanismos Alternativos de Solución de Controversias y; recientemente, la elección de personas juzgadoras mediante el sufragio directo.

Este panorama no debe ser desalentador, por el contrario, deben encontrarse verdaderas oportunidades para avanzar y generar mejores condiciones para asegurar a la sociedad acceso pleno a la solución de conflictos, como los mecanismos no formalizados.

Los Mecanismos Alternos de Solución de Controversias, conocidos como MASC o RAD en algunos países americanos del cono sur, como el caso de Argentina, cuya Legislación remite a la Resolución Alternativa de Disputas, se convierten en la mejor ruta para resolver las diferencias ciudadanas; por diversas razones, son

mecanismos de tramitación simple, las propuestas de solución surgen de las opiniones de las propias partes en conflicto, en la mayoría de los casos alcanzan la categoría de cosa juzgada, es decir, adquieren validez legal absoluta y obligatoriedad para su cumplimiento, son menos costosos y tardados que un juicio ordinario y permiten flexibilidad en torno a las reglas y tiempos de comunicación entre los participantes.

En la mayoría de los Poderes Judiciales del mundo, se apuesta por este tipo de mecanismos, y su impacto depende directamente de la facilidad de su acceso, de la proximidad de las instituciones que los desarrollan, de la fiabilidad de su procedimiento y resolución, sobre todo de la capacidad de quienes hacen interlocución con las personas debatientes y de la publicidad que se de a los propios mecanismos, en ello, el alcance que tengan para entrar en el conocimiento y confianza de la gente.

En el Poder Judicial del Estado de México existe una importante oferta de procedimientos alternos para la solución de controversias y apoyos para recorrer esas vías, desde los Centros de Mediación, Conciliación y de Justicia Restaurativa que coadyuvan en asuntos relacionados con guarda y custodia, pensión alimenticia, controversias familiares, régimen de convivencia y modificación de convenios previos; la conciliación intrajudicial en materia laboral ejercida directamente por juezas y jueces; los Centros de Paz y Diálogo gestionados por integrantes de las comunidades indígenas con asesoría de los mediadores y conciliadores del propio Poder Judicial, centrados en la solución de conflictos al interior de los pueblos originarios, basado en el respeto a los usos y costumbres, así como la certificación a mediadores escolares, municipales y notarios.

X: @FernandoDiazJ



## El pico del pollo

**Alfredo Albiter Sánchez**

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

A la mesa

Las mesas de diálogo entre transportistas y el gobierno, dicen que van muy bien y se están entendiendo ambas partes. Claro, están en el proceso de “enamoramamiento”, cada quien hace sus propuestas y presenta sus cartas para sondear hacia dónde se moverá el de “enfrentar”. Los primeros, quieren ya se les destrabe la autorización para un incremento en la tarifa, pues pese a los dichos oficiales, todo sube -más la gasolina y el diésel- y pues ya anda dejando de ser negocio el transporte. Magnífico pretexto para presionar y presionar en pos de un aumento, aunque sea de unos cinco pesos, -puede ser más- y de ahí para arriba. La contraparte es la negativa oficial, no porque no queremos afectar la bolsa de los usuarios. No son momentos para afectar a la población, la inflación no ha sido como sucedía con los gobiernos neoliberales, o sea que la actual es tolerable, pero aún así, no hay que afectarlos. Y así se la llevan, ahora una propuesta y una contra propuesta. De nuevo se fija fecha y otra vez a seguir el rito, propuesta y va contra propuesta. Es cierto, aún no se ha definido nada y están en los escarceos del romance. Y la pregunta obvia, -al menos para este espacio- ¿y qué dicen los usuarios al respecto? Pues sepa la bola, porque a ellos no se les convoca, ellos

### Claro, están en el proceso de “enamoramamiento”, cada quien hace sus propuestas

no tienen silla y cubiertos en esa mesa de diálogo y las partes que sí se sientan ahí, suponen -cada uno a su ritmo y conveniencia- saben lo que es mejor para el ausente...Todo mundo -así parece- decide por usuarios, sin tomarles la mínima opinión. Por esa razón aquí les dejamos al menos dos; primero un sistema de transporte eficiente, seguro -en todos los sentidos- con operadores calificados y responsables, rutas de acuerdo a las necesidades de la población y cero contaminantes. Segundo, si es indispensable se aumente la tarifa, están de acuerdo, siempre y cuando no se viaje en una lata de sardinas, no se tomen las calles como pista de carreras, se cuente con vehículos amigables con el medio ambiente y sean nuevos. ¿Es mucho pedir?.. Ya sé que saldrán con el viejo y gastado rollo -ambos lados- esto ya no es negocio. Bueno, ¿entonces por qué insisten en mantenerlo, como ambos -gobierno y transportistas- piensan debe estar un sistema que no les deja más que dolores de cabeza? Neta, el romanticismo hay que dejarlo para otros.

#### LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, una vez más familiares y demás de los y las injustamente presas y presos, tomaron las calles de la capital mexicana para hacer escuchar su voz. Por supuesto, gritaron una y otra vez los reclamos por lo que consideran es una injusticia... Bloquearon la calle de Hidalgo en su intersección Bravo, en pleno corazón de Toluca y de paso también en Nigromante, y lo hicieron justamente en la salida de la burocracia e incluso de empleados de establecimientos, de negocios que se ubican en el primer cuadro y llamó la atención de los emplumados, “cero” reclamos, la gente entendimos muy bien de qué se trata y de alguna manera, aunque en forma silenciosa nos unimos a esas voces que se levantan para exigir justicia. Que así sea...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Sigue me de 13:00 a 14:00 hrs en la 2ª emisión de Capital Noticias en el 89.3 y 99.5 de FM, de lunes a viernes. Shalom.



cación de 'Hecho en México'.  
Una de las metas de esta inicia-

## Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- » Trump reconoce a Claudia.
- » Cristina ataca en Senado.
- » PAN se reorganiza.

Justo cuando la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo goza de altos niveles de popularidad con más del 80% de aprobación ciudadana mientras las derechas opositoras de hundien en las preferencias electorales de cara al 2027 en el que hasta Movimiento Ciudadano ya los superó y desplazó de la segunda fuerza (según encuesta de conocido diario de circulación nacional al que no le haremos propaganda de oquis pero empieza con "U" de Universal) y precisamente cuando esas derechas se pusieron de tapete a Trump deseando que invada a México so pretexto de "venir" por los narcos y de paso por el ex Presidente Andrés Manuel López Obrador, según sus sueños más guajiros, el presidente estadounidense ha reconocido a la que consideran "la presidenta más popular del mundo" como se lo dijo la I.A al dictadorcito salvadoreño de derecha Nayib Bukele, y hasta los spots del Gobierno de México en contra del consumo de drogas y en especial del fentanilo, son reproducidos en cadena nacional en el territorio norteamericano ¿cómo les quedó el ojo a los "fachos", a la rabiosa jauría mediática y antes perritos falderos del poder presidencial prianista en turno? ¿a los López-dórigas, los ciroscomesmier... los loretesdemolas, los brozos, y ahora hasta los aristeguis? Vitacilina ... NOTAS CORTAS: La Gobernadora Delfina Gómez Álvarez inauguró la Unidad Deportiva "Buenos Aires" en Tezoyuca, que tuvo una inversión de 21.4 millones de pesos, un espacio moderno y digno para fomentar el deporte y el bienestar, transformando más de 50 espacios abandonados en nuevas unidades deportivas, en beneficio de las familias mexiquenses, particularmente, para alejar a las juventudes de las drogas y otro tipo de conductas delictivas. La mandataria mencionó, la exitosa Clase Nacional de Boxeo que reunió a más de 50 mil mexiquenses y la Estrategia Nacional "Vive Saludable, Vive Feliz", programa que busca mejorar la salud de niñas y niños a través de hábitos saludables y revisiones médicas gratuitas en las primarias de la entidad. Para nosotros, esto es a lo que el ahora ex Presidente Andrés Manuel López Obrador se refería con "atender a las causas" .... La presidenta estatal del PRI, Cristina Ruiz Sandoval, denunció hace unos días las presuntas irregularidades de Morena en su proceso de afiliación. Ahora, en su calidad de senadora, replicó esa misma acusación desde la Cámara Alta. Como que la naucalpense está jugando un papel más protagónico en su partido a nivel nacional. Recientemente la hemos visto acompañando a su líder en giras por otras entidades, como en el bello Sonora ... A propósito, de risa loca los spots del dueño del otrora "partidazo" que dentro de su patológica megalomanía solo hace el ridículo, con su estilo fanfarrón y bravucón, siendo que es el político más

desacreditado y desprestigiado de este país ... La dirigencia estatal del PAN, presidido por el diputado local Anuar Azar, reunió a sus alcaldes y legisladores con motivo de los primeros 100 días de gobierno en los ayuntamientos. Ahí estuvieron sus dos ediles más emblemáticos. "En Acción Nacional estamos convencidos de que gobernar con responsabilidad no es un acto de voluntad, sino es un deber moral", afirmó el coordinador de la fracción parlamentaria del Partido Acción Nacional en la LXII Legislatura Mexiquense, Pablo Fernández de Cevallos González. ¿Desplazarán al PRI de la segunda fuerza electoral ahora que muy seguramente irán sin ellos a las urnas? Recientemente el propio Azar Figueroa reconoció que en 2021 les fue muy bien al ir coaligados con el PRI, pero en 2024 les fue muy mal, mientras que su homóloga priísta Cristina Ruiz Sandoval ha asegurado que, gracias al tricolor, Acción Nacional tiene alcaldes, síndicos y regidores en municipios donde históricamente no han tenido presencia ... Muy bien la administración del alcalde de Toluca Ricardo Moreno Bastida (quien hoy a las 10 dará su "mañanera" semanal denominada "La Toluqueña") pues recientemente han detenido a importantes delincuentes, todo esto coordinado con la policía estatal y la FGJEM ... El presidente municipal de Nautcalpan, Isaac Montoya Márquez, compartió avances sustanciales y estructurales durante el primer trimestre de su administración, destacando logros en materia de seguridad, protección civil, medio ambiente y desarrollo urbano. Acompañado por los titulares de las distintas áreas, escuchó y presentó las acciones emprendidas en dichos rubros. Y vaya que el PRIAN le heredó un municipio en pésimas condiciones ... Desde Palacio Nacional le han puesto freno a la política más bella de este país que es la senadora de Morena, Andrea Chávez Treviño, por supuestos actos anticipados de campaña, denunciados por la hipócrita derecha que se mordió la lengua, pero la ex diputada federal les volverá a ganar en 2027 y será Gobernadora de Chihuahua ... Esta tarde sesiona la muy flojita 62 legislatura. Al parecer, a alguien del Congreso Local no le gustó la bien merecida palabra "flojita" (solo sesionan una vez a la semana y muy pocos asisten físicamente mientras los de más lo hacen desde la comodidad del colchón, ¡perdón! de la aplicación, vía zoom, a distancia) y por eso dieron la orden de que ya no incluyeran esta colaboración en su síntesis informativa ... Este viernes el Gobierno del Estado de México, representado por la Coordinadora General de Comunicación Social, Nayeli Gómez Castillo, presidirá el depósito de ofrenda floral y guardia solemne con motivo del 213 aniversario de la primera edición de El Ilustrador Nacional en Sultepec, con lo que se conmemora el "Día del Periodista Mexiquense" ¡Felicidades, colegas de la "prepotente existencia moral"! ... Feliz "ombligo" de semana, raza ... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com



## DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ Continúa guerra interna del Partido del Trabajo en el Estado de México.
- ♦ Nadie quiere perder sus privilegios principalmente Oscar González.
- ♦ No importa lo mal que salió y dejó Ecatepec, el ex alcalde Fernando Vilchis quiere mantener su poder desde el PT.
- ♦ DATO DEL DÍA: El ranking de la consultora Kearney pone a México en el último lugar de su clasificación en atracción de Inversión Extranjera.
- ♦ Con AMLO no alcanzó a ocupar uno de los primeros 25 lugares, en el sexenio actual regresa pero en el último lugar.
- ♦ EL TEMA ARANCEL DEL DÍA: Las bolsas en el mundo bajan al inicio de la semana ante el temor de la guerra comercial mundial iniciada por Donald Trump.
- ♦ A China le aplica aranceles por más del 100% en represalia por medidas que tomaron en Beijing ante aranceles.
- ♦ ¿A qué presidente mexicano se parece cada día más Donald Trump? No le hace caso a manifestaciones de miles de personas en su contra, incluso ataca a los que muestran inconformidad por sus medidas y hasta les dice "estúpidos".

**EL PASADO FIN** de semana, los grupos que pretenden imponer condiciones en el Partido del Trabajo en territorio mexiquense, volvieron a vivir una jornada más de actos que sólo demuestran lo dividido que está este instituto político y que sobrevive por ser un aliado de Morena.

Si el PT no tuviera el respaldo del partido que domina la política tanto en el estado como en el país, sin duda las cosas serían diferentes y estaría en el otro extremo de las preferencias electorales.

La alianza con Morena le dio posiciones como nunca se imaginaron alcanzar. Contrario a lo hacía el partido en el poder anteriormente, ahora la mandataria estatal cumplió acuerdos con los dos partidos que acompañaron a Morena.

Tiene cuadros en el gabinete estatal y aunque no han respondido a la confianza que les ha dado la mandataria, Delfina Gómez, ya pasaron 18 meses y los mantiene en su posición.

Tan sólo por poner un ejemplo se puede hablar del titular de la Secretaría del Trabajo, Norberto Morales que es muy bueno para presentarse en cualquier evento que este a su alcance, pero cuando se trata de resultados en su dependencia la situación cambia.

Y decir que el Estado de México es el primer lugar en la generación de empleo formal en el país no tiene nada que ver con el trabajo que realiza el funcionario de origen petista.

Peor aún, a pesar de tener a funcionarios de su dependencia trabajando abiertamente en favor de una candidata que busca ser rectora de la UAEM, en lugar de poner orden se atreve a defenderlo, lo que sólo deja en claro que actúa con el visto bueno del secretario.

### GUERRA ENTRE EL PT DE OSCAR GONZÁLEZ Y EL DE FERNANDO VILCHIS.

Volviendo al fin de semana pasado, tanto Oscar González como el mal recordado alcalde de Ecatepec, Fernando Vilchis hicieron movilizaciones para dar nombramientos a supuestos delegados que estarán presentes en el Congreso Estatal a realizarse dentro de unos días.

No debemos pasar por alto que el ex presidente municipal de Ecatepec, por dos periodos fue señalado en repetidas ocasiones tanto por la actual alcaldesa, como por empresarios de ser uno de los funcionarios que le permitió a la corrupción escalar de manera importante.

Tanto Oscar González como Fernando Vilchis hicieron lo mismo, tomaron protesta a los delegados que estarán en el Congreso del próximo fin de semana. Lo malo es que los del primero no serán tomados en cuenta porque no son avalados por la dirigencia del partido.

La razón parece sencilla, sólo Fernando Vilchis y el comisionado nacional del PT, las pueden realizar. Aunque el de Metepec dijo que era un asunto municipal.

Seguramente el próximo fin de semana los dos actores petistas buscarán imponer condiciones...

### DATO DEL DÍA: MÉXICO PIERDE ATRACTIVO PARA LA LLEGADA DE INVERSIÓN EXTRANJERA. RANKING DE CONSULTORA KEARNEY LO PONE EN ÚLTIMO LUGAR.

Esta semana se dio a conocer el índice de confianza en la Inversión Extranjera Directa de la Consultora Kearney.

Resulta que México se coloca en la última posición del ranking mundial que mide el índice de confianza que tiene cada país para la llegada de capital extranjero.

En esta medición, las mejores posiciones se alcanzaron en el sexenio de Felipe Calderón que llegó a la octava posición y con Enrique Peña Nieto que obtuvo el novena y décimo quinta.

Durante el sexenio de AMLO ni siquiera fue considerado entre 25 países más importantes. Regresó en el 2024 a la posición 21 y ahora que dan a conocer el ranking 2025 cae a la última posición.

Entre los datos que llaman la atención se encuentra el hecho de que sólo el 30% de los anuncios de inversión se materializan, aunque regularmente lo hacen en el segundo o tercer año.

No se toma en cuenta el periodo de incertidumbre provocado por la guerra comercial mundial del presidente de Estados Unidos, Donald Trump.

### TEMA ARANCELARIO DEL DÍA: BOLSAS EN EL MUNDO BAJAN ANTE TEMOR DE LA GUERRA ARANCELARIA DE ESTADOS UNIDOS. ARANCELES A CHINA DEL 104%

La turbulencia económica en el mundo, iniciada por el presidente de Estados Unidos con la aplicación de aranceles que a muchas naciones les parecen indiscriminados se mantiene durante los primeros días de la puesta en marcha.

Las principales bolsas bursátiles en el mundo han registrado pérdidas importantes, incluidas las de Estados Unidos.

El lunes pasado bajaron como no lo hacían desde la crisis financiera del 2008.

Dow Jones, S&P y Nasdaq han caído durante los primeros dos días de la semana. Homg Kong, el lunes tuvo su peor registro desde 1997, Japón cayó 8%.

En México la Bolsa Mexicana de Valores también a la baja y ayer el dólar llegó a los 20.80 pesos.

El presidente de Estados Unidos aumentó la presión al dar a conocer que los aranceles a China llegarían al 104%. El lunes, el mensaje de Donald Trump en sus redes sociales fue "No sean débiles, no sean estúpidos" y a los estadounidenses les pidió que sean fuertes, valientes y pacientes.